

16 ホスピス運動とモルヒネ

88・9・6

「スペクティは死にたくない」と医療の専門家たちはよく言う。スペクティのよつたなチューブを体のあちこちに取り付けられ、機械を取り囲まれ、愛する人々から離れて人生を終えたくない人々である。

そんな不本意な最期を避けるためのホスピス・ケアが注目されている。その助つ人であるモルヒネ錠剤が、ある一日、中央薬事審議会常任部会で承認された。

ホスピスという言葉は、日本ではかなり誤解されている。

誤解の第1は、「死ぬための施設」についてイメージだ。ホスピス発祥の地イギリスでは、ホスピス病棟に入院しても、症状が落ち着くと自宅に戻るのが普通だ。訪問看護制度が充実し、できるだけ長く自宅で暮らせるように、公的なホスピス・ホームケアの網が張りめぐらされている。

ブノン・カクテルを末期がんの患者に飲ませて、激しい痛みを取ることに成功した。

中毒を心配して処方をためらう医師もいるようだが、モルヒネは、飲み薬の場合、注射など通つて十年続けても麻薬中毒にならない。ただし、四時間ごとに飲まないと痛みが頭をもたげる。

どうが、モルヒネ錠剤は、徐々に薬を放出するので十一時間ごとに飲めばよい。錠剤なので自宅に戻った患者や家族でも扱いやすい。サイズで開発されると、だらまが二十四ヵ国で承認された。先進国の中では日本だけが後れをとつたが、一年前に臨床試験が始まつた。この薬のおかげでぐっすり睡眠ができるようになり、食欲がでてきた人、がんが骨に転移しているのに仕事を続けることができた人、念願の自宅での療養が可能になつたなど、多くの成果が上がつている。今年中に一般の医師の手に入る見通しだ。

一步前進だが、医師と薬だけで日本のホスピス・ケアがはんものにならなければいけない。

らされている。

アメリカでも、約三千のホスピスのはんじが独自の病棟や施設を持たず、看護婦、ソーシャルワーカー、食事や入浴の世話をする助手などからなるホスピス・ホームケアのチームを「出前」している。

「安樂死」がホスピスの目的だと受け取るもの、誤解の一つだ。

ホスピスのはんじの目的は「最後までその人らしく生きられねがむだ」助けることだ。そのためには苦痛を取り除くために力を注ぐ。痛みがあまりに激しいといった場合、心が痛みにとらわれて、その人らしが保てなくなつてしまつからである。

ホスピス運動の元祖、イギリスのシリ・ソンダース博士は、モルヒネヒロカインにシロシップアルコールで味付けしたプロン

●その後

89年6月 厚生省は「末期医療に関するケアの在り方検討会報告書」を発表。

90年4月 厚生省が、「緩和ケア病棟入院料一日三万円」を診療報酬に新設し、七病棟を指定。指定の条件は、病室の広さ一人あたり八平方メートル以上。家族控室、患者専用台所、面談室、談話室があること。常勤の専任医師が病棟内に勤務していること。看護婦が患者一人・五人に一人の割合で勤務していること、など。

●その後——一本

『末期医療のケア』その検討と報告書 厚生省・日本医師会編、中央法規出版、89

『病院で死ぬということ』山崎章郎著、主婦の友社、90

『私が選ぶ私の死——終末期宣言のすすめ』西村文夫著、同時代社、95

『ホスピス運動の創始者——シリ・ソンダース』シャーリー・ドウアレイ著、若林一美訳、日本看護協会出版会、89